
 ATA DA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA 

DO CONSELHO ESTADUAL DE SAÚDE 

 

LOCAL: Sala de Reuniões do CES Conselheiro Osvaldo de Oliveira Maciel, Rua Esteves 1 

Júnior, 160 - 8º Andar – Centro – Florianópolis/SC. 2 
 3 

DATA: 18/04/2018 4 
 5 

HORÁRIO: 14:00 horas 6 
 7 

PRESENTES 8 
CONSELHEIROS TITULARES 9 
Bernard Van de Meene (Ass. de Aposentados e da Terceira Idade) 10 
Braz Vieira (FEHOESC) 11 

Cleia Clemente Aparecida Giosole (Ass. Moradores) 12 
Clóvis Thadeu Rabello Improta (Sindicatos Profissionais Área da Saúde) 13 

Fábio Guaudenzi de Faria (SES) 14 
Francine Iagher (Ass. Patronais Comércio e Serviços, Indústrias e Agricultura) 15 

Gisele Kraieski Knabben (Ass. Patronais Comércio e Serviços, Indústrias e Agricultura) 16 
Grace Ella Berenhauser (SES) 17 

Jorge dos Passos Corrêa Cobra (Associações Profissionais Área da Saúde) 18 
Luiz Antônio da Silva (Sindicatos Profissionais Área da Saúde) 19 

Nivaldo Lacerda da Cunha (AHESC) 20 
Paulo Orsini (SES) 21 

Pedro Cezar Peliser (FEHOSC) 22 
Sérgio Murilo Rabelo (Trabalhadores Urbanos) 23 

Sônia Terezinha Bodanesi (COSEMS) 24 
Stella Lemke (MS) 25 

Tatiane Mecabô Cupello (Ass. Patronais Comércio e Serviços, Indústrias e Agricultura) 26 

 27 

DESENVOLVIMENTO DOS TRABALHOS 28 
 A Reunião Extraordinária do Conselho Estadual de Saúde teve início às 14h10min, 29 

com a presença dos Conselheiros acima nominados e sob a coordenação da Presidente, Cléia 30 
Aparecida Clemente Giosole.  31 

A Presidente, Cléia Aparecida Clemente Giosole, solicitou que fosse incluída na pauta 32 
a criação da Comissão Organizadora para a 16ª Conferência Nacional de Saúde, e de uma 33 

comissão para verificar a situação dos hospitais de Joinville, principalmente a maternidade 34 
Darcy Vargas. Colocou em votação a solicitação, todos aprovaram. E pediu autorização do 35 

pleno para encaminhar uma moção de aplauso, referente às situações exitosas, em Santa 36 
Catarina, sobre o laboratório de inovação.  37 

ITEM I – VOTAÇÃO DA PRESTAÇÃO DE CONTAS DO 3º QUADRIMESTRE/2017-38 
SES;  39 

A Presidente, Cléia Aparecida Clemente Giosole, disse não se sentir contemplada no 40 
esclarecimento de suas dúvidas, em relação ao percentual das metas, se foram alcançadas ou 41 

não, e, em relação aos restos a pagar de 2016. 42 
A Conselheira Sônia Terezinha Bodanesi pediu explicação, em relação à Atenção 43 

Básica, nos recursos aplicados na Atenção Básica, do co-financiamento, nas despesas pagas 44 
têm 70 milhões, sendo que faltaram pagar oito meses. Perguntou se os 70 milhões foram 45 

somente ao co-financiamento ou se foi abrangido os NASFs, CAPs, saúde da família, saúde 46 
bucal.  47 

A Gerente de Planejamento da SES, Nardeli Junckes respondeu, em relação aos 48 
questionamentos feitos pela Presidente, que as despesas de 2016, caso tenham sido liquidadas 49 

até 31 de janeiro de 2017, entram como restos a pagar. E que, em relação às metas, não foram 50 



construídas metas para os objetivos, dentro do Plano Estadual de Saúde. Falou que o 51 
percentual de ações que foram executadas foi de aproximadamente 72%, e que os problemas 52 

encontrados foram a falta de recursos, problemas nas licitações, falta de carro, entre outros. 53 
A Gerente de Administração Financeira, Alba Sonia dos Santos, respondeu que nos 70 54 

milhões entram todos os tipos de co-financiamentos, e que não está incluso a farmácia básica. 55 
Disse que os 8 meses, que não foram pagos, estão sendo negociados nesse ano.  56 

Após o encerramento das falas, a Presidente, Cléia Aparecida Clemente Giosole, 57 
submeteu à votação a Prestação de Contas da SES – 3º Quadrimestre/2017. 58 

Os Conselheiros votaram nominalmente, como segue: 59 
Bernard Van de Meene – abstenção; Braz Vieira – aprovou; Cleia Clemente Aparecida 60 

Giosole – rejeitou; Clóvis Thadeu Rabello Improta – abstenção; Fábio Guaudenzi de Faria – 61 
aprovou; Francine Iagher – aprovou; Gisele Kraieski Knabben – aprovou; Grace Ella 62 

Berenhauser – aprovou; Jorge dos Passos Corrêa Cobra – aprovou; Luiz Antônio da Silva – 63 
rejeitou; Nivaldo Lacerda da Cunha – aprovou; Paulo Orsini – aprovou; Pedro Cezar Peliser – 64 

aprovou; Sérgio Murilo Rabelo – rejeitou; Sônia Terezinha Bodanesi – rejeitou; Stella Lemke 65 
– abstenção; Tatiane Mecabô Cupello – aprovou. 66 

Com 10 votos favoráveis, 4 contrários e 3 abstenções, a Prestação de Contas da SES – 67 
3º Quadrimestre/2017 foi aprovada. 68 

ITEM II – VOTAÇÃO DO RELATÓRIO ANUAL DE GESTÃO/2017-SES;  69 
O Conselheiro Bernard Van de Meene falou que é difícil aprovar o RAG, pois a gestão 70 

da saúde é feita pela Secretaria de Estado da Fazenda - SEFAZ, e, além disso, quando foi 71 
solicitado à SEFAZ, para que fosse repassado os 13%, mensalmente, à SES, a resposta foi de 72 

que não era possível, pois iria faltar em outras áreas, ou seja, o recurso da Saúde está sendo 73 
utilizado para outro fim. 74 

A Presidente, Cléia Aparecida Clemente Giosole, disse que, no demonstrativo da 75 
utilização dos recursos, onde fala, fundo a fundo, aparece outros programas financeiros com o 76 

valor de 463 milhões, não mostra onde foi gasto, no saldo permanece o valor. Igualmente no 77 
bloco de financiamento na rede de serviços de saúde, mostra 7 milhões e 200 mil, que  78 

também não foi utilizado o recurso. Disse que em convênios, aparece 1 milhão 904 mil que 79 
não foram utilizados, e em implementação de serviços de saúde 130 mil. Perguntou por que 80 

não foram utilizados, e disse que gostaria de ver o extrato da conta onde estão estes recursos 81 
que não foram utilizados. 82 

A Gerente de Administração Financeira, Alba Sonia dos Santos, respondeu que esses 83 
recursos vêm do Ministério da Saúde, e que alguns deles vêem se arrastando de um ano para o 84 

outro, por conta de licitações que não saem. Disse que alguns recursos mencionados foram 85 
utilizados na íntegra, porém não consta atualizado na planilha do SIOPS.  86 

A Presidente, Cléia Aparecida Clemente Giosole, disse que parece que entrou dinheiro 87 
e o Estado não utilizou. 88 

O Conselheiro Clóvis Thadeu Rabello Improta perguntou por que não foi lançado no 89 
sistema, e falou que essa informação é relevante para aprovação ou não do instrumento. 90 

Após o encerramento das falas, a Presidente, Cléia Aparecida Clemente Giosole, 91 
submeteu à votação o RAG/2017/SES. 92 

Os Conselheiros votaram nominalmente, como segue: 93 
Bernard Van de Meene – rejeitou; Braz Vieira – aprovou; Cleia Clemente Aparecida Giosole – 94 

rejeitou; Clóvis Thadeu Rabello Improta – rejeitou; Fábio Guaudenzi de Faria – aprovou; 95 
Francine Iagher – aprovou; Gisele Kraieski Knabben – aprovou; Grace Ella Berenhauser – 96 

aprovou; Jorge dos Passos Corrêa Cobra – aprovou; Luiz Antônio da Silva – rejeitou; Nivaldo 97 
Lacerda da Cunha – aprovou; Paulo Orsini – aprovou; Pedro Cezar Peliser – aprovou; Sérgio 98 

Murilo Rabelo – rejeitou; Sônia Terezinha Bodanesi – rejeitou; Stella Lemke – abstenção; 99 
Tatiane Mecabô Cupello – aprovou. 100 

Com 10 votos favoráveis, 6 contrários e 1 abstenção, o Relatório Anual de 2017 da 101 
SES foi aprovado. 102 



ITEM III – CRIAÇÃO DA COMISÃO ORGANIZADORA PARA A 16ª 103 
CONFERÊNCIA NACIONAL DE SAÚDE;  104 

A Presidente, Cléia Aparecida Clemente Giosole, falou da importância de criar uma 105 
comissão organizadora para a 16ª Conferência Nacional de Saúde, que acontecerá final de 106 

julho de 2019, e colocou à disposição dos Conselheiros, onde os Conselheiros que se 107 
dispuseram a participar dessa comissão foram: Braz Vieira; Cleia Clemente Aparecida 108 

Giosole; Clóvis Thadeu Rabello Improta; Fábio Guaudenzi de Faria; Grace Ella Berenhauser; 109 
Jorge dos Passos Corrêa Cobra; Luiz Antônio da Silva; Paulo Orsini e Sônia Terezinha 110 

Bodanesi. Em seguida o Pleno homologou os nomes dos Conselheiros. 111 

ITEM IV – CRIAÇÃO DE UMA COMISÃO PARA VISITAR OS HOSPITAIS DE 112 

JOINVILLE; 113 
A Presidente, Cléia Aparecida Clemente Giosole, disse que o CES deveria criar uma 114 

comissão para visitar os hospitais de Joinville, primeiramente a Maternidade Darcy Vargas,  115 
em virtude da alta taxa de mortalidade infantil, e outros acontecimentos. Colocou à disposição 116 

do Pleno, onde os Conselheiros que se manifestaram em participar dessa comissão foram: Braz 117 
Vieira; Cleia Clemente Aparecida Giosole; Jorge dos Passos Corrêa Cobra e Sérgio Murilo 118 

Rabelo. Submeteu à aprovação do Pleno, todos aprovaram. 119 
O Conselheiro Luiz Antônio da Silva solicitou ao pleno a aprovação do 120 

encaminhamento de uma Moção de Repúdio, em defesa ao Sistema Único de Saúde – SUS, 121 
em virtude do evento que aconteceu em Brasília, onde foi proposto a implementação de um 122 

novo modelo do SUS. Conforme abaixo: 123 
O Conselheiro Braz Vieira disse que o evento ocorrido, foi de iniciativa privada, onde 124 

foram usados alguns termos, comentários, perdidos, que causou toda essa discussão. Falou que 125 
é tempo desnecessário qualquer tipo de moção em relação a isso. 126 

O Conselheiro Paulo Orsini disse concordar com o propositor da moção, pois o SUS 127 
está em ataque. 128 

O Conselheiro Clóvis Thadeu Rabello Improta acredita que onde tem fumaça, há fogo, 129 
e que o CES deva assumir uma posição, já que o SUS corre risco. 130 

Após o encerramento das falas, a Presidente, Cléia Aparecida Clemente Giosole, 131 
submeteu à votação a Moção de Repúdio, sugerida pelo Conselheiro Luiz Antônio da Silva, 132 

todos aprovaram. 133 
A Presidente, Cléia Aparecida Clemente Giosole, sugeriu uma Moção de Aplauso para 134 

as experiências exitosas, em Santa Catarina, ao pleno, todos concordaram. 135 
O Conselheiro Luiz Antônio da Silva cedeu a fala ao representante da ABRASBE, que 136 

disse ser estudante na UFSC, e que está participando de uma pesquisa para o desenvolvimento 137 
da Saúde Mental no Estado, e tem por objetivo verificar a real necessidade da rede e quais 138 

entraves encontrados. Pediu ao pleno o encaminhamento de um ofício solicitando o orçamento 139 
destinado à Atenção Psicossocial, desde 1988.  140 

A Presidente, Cléia Aparecida Clemente Giosole, colocou em votação o pleito, todos 141 
aprovaram. 142 

INFORMES 143 
A Conselheira Sônia Terezinha Bodanesi fez o convite a todos Conselheiros Estaduais 144 

para participarem do 68º Congresso do Conselho de Secretarias Municipais de Saúde, que 145 
acontecerá, do dia 02 a 04 de maio em Chapecó. Disse que o objetivo desse evento é o de 146 

capacitar cada vez mais os técnicos e Secretários Municipais de Saúde, numa tentativa de 147 
solidificar o SUS.  148 

A Conselheira Grace cedeu a fala à Tatiana Pino Gomes, servidora da SES, 149 
responsável pelo SIOPS, que disse que a contabilidade, em relação às despesas, não está de 150 

acordo com a planilha do SIOPS, e falou que acredita que para 2018 a planilha será alterada. 151 
O Conselheiro Braz Vieira disse que o Hospital Regional São Miguel do Oeste recebeu 152 

o prêmio “Expressão de Ecologia”, pelo trabalho desenvolvido para captação de água da chuva 153 
para utilizar dentro do hospital, como também pelo sistema de gerador para economia de 154 

energia elétrica. Falou que esse hospital atende 280 consultas de 9 especialidades, de todo o 155 



grande oeste do Estado, 500 internações e 3200 atendimentos de pronto socorro por mês. E 156 
disse que está sendo feito um aditivo de convênio para atender a Oncologia e diminuir a 157 

demanda do Hospital de Chapecó. 158 
O Conselheiro Clóvis Thadeu Rabello Improta disse fazer parte do Fórum Catarinense 159 

de Combate aos Agrotóxicos, do Ministério Público de Santa Catarina, onde há discussão do 160 
consumo da agricultura de alimentos envenenados. Propôs que a Dra. Grace venha apresentar 161 

ao CES o propósito desse Fórum. 162 
O Conselheiro Sérgio Murilo Rabelo fez o convite de um evento, que acontecerá no dia 163 

26/04, às 14 horas, na ALESC, em memória às vítimas de acidente de trabalho. 164 
A Superintendente de Serviços Especializados e Regulação da SES, Karin Cristine 165 

Geller Leopoldo, disse que foram publicadas as deliberações 042 e 066, que tratam do 166 
fluxograma de acesso aos pacientes na rede ambulatorial e hospitalar.  167 

A Presidente, Cléia Aparecida Clemente Giosole, disse que não entende por que o 168 
termo “deliberação”, se o art. 1º da lei da CIB fala que toda pactuação, ou decisão, aprovada 169 

na CIB, tem que passa pelo Conselho. Solicitou ao Pleno, que as pactuações, realmente, 170 
passem pelo CES, conforme determinam as Leis. E também solicitou que a data de Reunião 171 

Ordinária do CES seja alterada para o dia 09/05, em virtude do 68º Congresso do Conselho de 172 
Secretarias Municipais de Saúde, que acontecerá, do dia 02 a 04 de maio em Chapecó. Todos 173 

concordaram com a alteração da data.  E pediu que se verificasse, em caráter de urgência, o 174 
cumprimento dos prazos de lançamento de dados no SIOPS, para não haver penalidade, e que 175 

seja resolvido o mais breve possível. 176 

DEFINIÇÃO DA PAUTA 177 
Após discussões ficou aprovada a pauta para a sessão de maio: 178 

Item 1 – Fluxo de Regulação; 179 

Item 2 – Prestação de Contas do 1º Quadrimestre de 2018; 180 
Item 3 - Custos de Unidades Próprias x Organizações Sociais e  181 

Item 5 – Projeto Ver. 182 
O item de pauta proposto pelo Conselheiro Clóvis Thadeu Rabello Improta ficará para 183 

a sessão de junho. 184 
Nada mais havendo a tratar, a Presidência da sessão deu-a por encerrada, da qual a 185 

Secretaria do CES/SC lavrou a presente Ata.  186 

                                                              Florianópolis, 18 de abril 2018. 187 


